

EL CONCISO.

VIERNES 18 DE MARZO DE 1814.

*Año 7.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía,
y 3.º de la Constitución política de la monarquía española.*

CORTES.

Día 17. = Se mandó agregar á la acta el voto particular de los Sres. *Larrazabal*, *Falcó*, *Echevarría*, *Bernabeu* y otros varios, contrario á la resolución de las Cortes en no admitir la indicación del Sr. *Larrazabal* (Conc. ant.). = Por Guerra avisa el Presidente de la comis. de Constitución militar, que el día 3 se reunió la comis. para dar cumplimiento á las dos últimas órdenes de las Cortes, y manifiesta que no han llegado todavía todos los individuos de la comis., ni sus papeles. = Enteradas, y á la comis. militar. = Se mandó quedar sobre la mesa, y se discutirá el 21 el expediente de D. Clemente Arós, empresario de la plaza de toros de Madrid, en que pide se haga extensiva á esta plaza lo acordado respecto de la de Cádiz; y la comis. de Legislac. opina que así se haga.

A la comis. de Hacienda el informe de la Regencia sobre si convendrá trasladar á Fuenterrabía la aduana de Irun. = A la misma comis. el informe de la Regencia acerca del estado de la contaduría mayor de cuentas.

Por Gobernacion de la Península se remite una exposicion del marques de Villafranca relativa al expediente de la pesca de atún en Conil. = A la comis. de Legislac. = Por Gobernacion de la Península una exposicion del Consulado de la Coruña relativa al establecimiento de correos marítimos. = A las de Hacienda y de Marina. = Por la misma secretaría una exposicion de la diputacion provincial de Valencia sobre si de los fondos públicos se deben satisfacer los gastos del gefe político, su secretaría, &c. = A la de diput. prov. = Por

Marina una propuesta sobre que se devuelvan al departamento de Marina de Cádiz una porcion de libros tomados para la biblioteca de Cortes. = A las comis. de Marina é instruccion pública.

La de Hacienda acerca de la exposicion del cabildo eclesiástico de San Isidro de esta villa (Concisos ant.), opina; que se prevenga al expresado cabildo remita un estado de sus gastos y de las rentas que le esten asignadas, ademas de la que ha reclamado. = Aprobado.

La comis. del código civil propuso doble número de sujetos, para que elijan las Cortes los que deben reunirse á esta comis. para proponer la reforma del citado código. = Tambien lo hicieron las comisiones del código mercantil y de Hacienda, y todas tres propuestas se mandaron insertar en el acta de este dia, y se señaló para la eleccion los dias 25 y 26. = Sr. *Galban*: insistió varias veces en que se leyesen sus proposiciones relativas al modo de activar la liquidacion de los suministros hechos por los pueblos para que tenga efecto el establecimiento de la contribucion directa. Se verificó la segunda lectura, y admitidas á discusion pasaron á la comis. de Hacienda con urgencia. = Se verificó igualmente la segunda lectura de las proposiciones del Sr. *Rengifo*: primera, acerca de remover algunos empleados de Hacienda en Avila, y despues de haberse leído quantos documentos se pidieron, y en virtud de las reflexiones que se hicieron, tuvo su autor que reformarla, y por último que retirar la primera. La segunda fué admitida en sus dos primeras partes, y no en la tercera. La tercera proposicion fué admitida; esta y la segunda pasaron á las comis. de Legislac. y de infracciones de Constitucion.

Sr. *Canga Argüelles*: 1.º dígase á la Regencia haga pasar á las Cortes las últimas cuentas de la Nacion (aprobadas por la contaduría mayor) del reynado de Carlos IV y de nuestra santa insurreccion. = 2.º Recuerdese al Gobierno el informe sobre el estado de los reglamentos de las contadurías de valores y de distribucion. = 3.º Dígase al Gobierno que active el informe del Consejo de Estado relativo á los subsidios de la Gran Bretaña. = Admitidas, y aprobadas. Conformándose las Cortes con el dictámen de la comis. de

poderes, aprobaron los presentados por el diputado de Panamá. = Al tiempo de ir á continuar la discusion acerca de los poderes del Sr. Escobar, diputado por Leon, se dió cuenta de un oficio del secretario de la Gobernacion de la Península acompañando el informe que se habia pedido al xefe político de Leon: y se mandó que volviese todo á la comis. = Se leyeron tres minutas de decreto presentadas por la comis. de Hacienda relativa, la primera al desestanco de la sal; la segunda al del plomo y azufre; y la tercera al de las rentas menores. = Se mandaron insertar en el acta de este dia.

Continuó la discusion de la minuta de decreto sobre empleados que han servido al intruso. = Los Sres. Canga Argüelles y Rey hicieron dos adiciones á los art. aprobados, las que se mandaron pasar á la comis. = Hablaron varios Sres. acerca del art. 3.º, cuya discusion quedó pendiente. = La Regencia por Gracia y Justicia, pidió permiso á las Cortes para ir á felicitarlas el 19 del presente mes, aniversario de la publicacion de la Constitucion. = Se señaló para este acto la hora de las 12 del mismo dia.

Sr. Conciso. = Concisamente diré á vmd. en obsequio de la verdad dos palabritas. El Sr. Cancelada en el núm. 6 de su Telégrafo mexicano pág. 363, despues de una formidable descarga contra algunos de los Sres. diputados americanos en las cortes generales y extraordinarias, se dice con respecto al Sr. D. José María Couto Ibea, mi digno compañero en las actuales ordinarias lo siguiente. "Prescindamos::: de que el Sr. Couto, suplente por N. E. sepa muy bien quien es Couto, cura de S. Martin y mayor general de Morelos."

Estas expresiones quieren decir que el referido cura, hermano de mi compañero es un insurgente como aquel cabecilla, á quien se supone que sirve. No hay nada de esto, ni lo ha habido nunca. Cancelada hablaria en virtud de noticias siniestras, dirigidas por algun mal queriente de los Sres. Coutos. D. José Ignacio cura de S. Martin, es español honrado, y lo era hasta mi salida de Puebla de los Angeles, siete leguas distante de su beneficiado eclesiástico. Vivía en aquella

ciudad, separado del curato, por enfermedades, voluntariamente, y todos los dias le veia frente de mi casa, calle de Mercaderes en el caxon de ropa de D. Carlos Miranda. Tiene su habitacion en la de S. Juan de Dios, y pocos dias antes de mi viaje, estuvo conmigo á tratar de que le cediese la que yo ocupaba.

Ni con él ni con su familia he tenido jamás relacion alguna. Solo sé que D. Blas y D. Antonio Couto, padre y tios de ambos eran dos gallegos honradísimos y benéficos en la villa de Orizaba, á quienes se les titulaba allí los estancos de la honradez; y así, si mi dicho sincero vale todo lo que debe valer, el público sabrá que en nada ha debido, ni podido desmerecer el concepto de aquel párroco benemérito, ni el de el Sr. su hermano digno representante de la Nacion española; pues jamás ha faltado á los deberes santos de su ministerio, ni ha estado en el ejército de los rebeldes, ni ha dado margen á nota alguna. — *José María Fernandez de Almansa.*

Nota del Conciso. — He aquí un chismecillo. Suplicamos á todo viviente que acuda á otros periódicos con sus chismes. Y en punto á este diremos: ¿qué importaria que el Sr. Couto tuviese un hermano rebelde? ¿Qué de cosas semejantes vemos en el dia! A cada uno se le debe juzgar por sus obras, no por las de sus parientes.

Londres 23 de feb. Han llegado noticias de Christiansand del 9 que anuncian la declaracion de la independenciam por parte del pueblo de Noruega para impedir entrar baxo el dominio de Suecia. Asegúrase que durante las negociaciones entre Suecia y Dinamarca los nobles y paysanage de Noruega, sin comunicar sus miras á los ministros dinamarqueses, enviaron un mensaje confidencial al príncipe Cristiano, pidiéndole se presentase en Noruega. S. A. S. accedió á la súplica y vestido de marinero pasó á Noruega. Mientras duraban las negociaciones se ocupó en visitar las fortalezas y en tener juntas clandestinas con varios personajes del pais. Se hicieron, pues, todos los preparativos para la conducta que debia seguirse en caso de que su soberano tuviese que ceder la Noruega á la Suecia. Viendo que esto se verificó, los miembros de estos clubs secretos se quitaron la máscara, y recor-

riendo todo el reyno, levantaron al pueblo para que resistiera. Fueron recibidos con entusiasmo por todas partes, y el resultado fué proclamar solemnemente el 9 al príncipe Cristiano por rey de Noruega, y declarar independiente el país. Añádese que el 9 debia salir un parlamentario para este país con pliegos del gobierno, dando cuenta del nuevo orden de cosas, y solicitando su mediacion con Suecia. No podemos decir hasta que grado se puede dar fé á esta noticia; pero, aun siendo cierto no creemos que retarde la marcha del príncipe real de Suecia á lo interior de Francia.

Idem 24. El conde Meerfeld, embaxador austriaco, desembarcó en Harwich el sabado, y ha llegado ya á Londres.

Idem 26 de feb. Mientras van sucediendose los acontecimientos militares, preguntarán algunos: ¿qué hacen los plenipotenciarios en Chatillon? Se sabe que continuaban allí; luego debe inferirse que las negociaciones no se han concluido: algunos afirman que se interrumpieron, y que se esperaba volviese Mr. Robinson para renovarlas, lo que parece probable: otros dicen ser Mr. Robinson el portador de la noticia de que la paz probablemente se concluirá con Bonaparte; pero creemos que una verdadera paz jamás puede tenerse con Bonaparte. Paz con Bonaparte es lo mismo que una guerra próxima; por tanto Inglaterra no debe pensar en desarmar su marina, licenciar el ejército ni disminuir los gastos públicos, aunque se haga la paz con Bonaparte. Se ha dicho haberse hecho proposiciones á Bonaparte, y que las reusó, ofreciendo él otro proyecto, que dicen trae Mr. Robinson; pero son meramente voces á que no puede darse asenso.

Por otra parte parece que en nuestro ministerio no habia la mejor union; pero ya estan de acuerdo los ministros sobre la continuacion de la guerra con Bonaparte, quien ha dicho que preferia ver arder á París, á acceder á lo que se exige de él.

Milan 10 de feb. Acaba de llegar correo: viene de Goito, (cerca de Mantua) en donde el 9 dexó al virey. Por un movimiento combinado desembocó ayer el ejército del virey desde el Mincio en varias columnas. Verdier quedó en el Mincio superior, con la quinta y sexta division, las que el mismo dia

desembocarian de Monzambano para auxiliar el movimiento del virey sobre Villafranca. El príncipe pensaba dar batalla al enemigo en este punto. Esperabamos hallar las principales fuerzas enemigas donde estaban apostadas el dia anterior, en Robervallas, Villafranca y Valleggio; y precisamente en el momento quando nuestras tropas estaban desembocando de su cabeza de puente, el enemigo verificó su paso (*del Mincio*) en Borghetto. Una batalla se siguió en las llanuras de Roverbella con la reserva del enemigo, en el momento mismo en que el general Verdier estaba oponiendo al enemigo, en las alturas de Monzambano, la mayor resistencia á sus esfuerzos.

La batalla fué vigorosa y bien sostenida por ambas partes, especialmente respecto de la posicion de los dos exércitos. El valor de nuestras tropas triunfó contra la resistencia que en vano opuso el enemigo. Se han adelantado hasta Valleggio. A eso de las 4 de la tarde fué tomado el pueblo de Pozzolo, y el enemigo que en este punto habia comenzado preparativos para puentes, se vió precisado á abandonarlos.

Por su lado, el general Verdier que estaba en las alturas de Monzambano, rechazó todos los ataques del enemigo; y aunque se hallaba sin comunicacion con las otras divisiones, desde que el enemigo envió columnas sobre Volta, no perdió una pulgada de terreno.

Los frutos de este dia son muy ventajosos. Han caido en nuestro poder mas de 2500 prisioneros, entre ellos 40 oficiales: el enemigo ha tenido, sin exâgeracion, 5000 muertos ó heridos. Hemos cogido gran núm. de equipages, varias oficinas del exército y las sillas de los caballos de muchos generales. (*¿T el resultado qual es? Que vemos al virey desembocar, esto es retirarse, desde el Adige en Verona hasta la derecha del Mincio cerca da Mantua*).

Tarragona 6 de marzo. En el 2 de febrero se aseguró en Narbona que en el dia inmediato, ó á mas tardar el 4, pasaria por allá S. S. No se dió asenso á esta noticia, pero en el 4 el reverendo Bruxada, párroco, avisó á todo el clero á fin de que á las 10 del propio dia estuviese reunido en la gran sacristia de la catedral, para salir al encuentro de S. S. la que se verificó por la puerta del Càrmen. A las 10 y $\frac{1}{2}$, el gene-

ral repique de campanas anunció su arribo, el que tranquilizó la inquietud de los expectadores, á la que cada momento era mas sensible la tardanza. En el primer coche iba el director de postas, en el segundo Gonza, coronel de la guardia imperial, y en el tercero, tirado de 6 caballos, S. S. que llevaba sotana, y estola blanca, púrpura carmesina, pectoral y anillo papal, y casquete blanco, acompañado de su confesor, y el cardenal vicario. Fué tal la conmocion de aquella poblacion y vecindario, que la copiosa nieve que caia, no le detuvo de salir fuera de la ciudad, donde concurren expectadores de todas edades, clases y sexó, en cuyos rostros se veia la satisfaccion que les hacia olvidar la incomodidad de la nieve, al paso que despues se les notaron las lágrimas y compasion que les excitó la presencia de S. S., y el recuerdo de todo lo que habia sufrido su admirable persona. Seiscientos inválidos á los que diariamente se pasa lista á las 11, pidieron que se verificase dos horas antes para disfrutar tan apetecida satisfaccion, y se les concedió. El vicario general de aquel cabildo dirigió en latin su voz á S. S., en nombre del cabildo y pueblo, felicitándole por la satisfaccion que le cabia por recibir de su mano la bendicion, le pidió algunas indulgencias. S. S. levantando su corazon y ojos al cielo dió á todos la bendicion, con un rostro muy sereno, que á todos los expectadores hizo verter muchas lágrimas, y despues se volvió á la ciudad bendiciéndola. Mientras le mudaron los caballos dirigió su voz á algunos particulares, teniendo esta satisfaccion el particular que ha proporcionado esta narracion. Todo el concurso no se retiró hasta haber perdido de vista la carroza que honraba S. S.: cada dia van pasando varios cardenales, pero solos, no encontrándose dos en una misma poblacion, de modo que sale á las dos uno, si se sabe que debe llegar otro á las quatro. Han pasado los SS. Matthei, Antonelli, Paca, Somaglia, y últimamente el Sr. Gonsalvi, que durante su poca detencion preguntó por el particular que dá esta relacion, el que fué á visitar-lo, lo recibió en el patio y dándole la mano subieron así juntos la escalera, citándole varios trozos de la epístola de S. Pablo, en particular del capítulo 3 á los filipenses. (*Diario mil. polít. de Tarragona*).

Irun 14 de marzo. La direccion de los exércitos aliados es: el mariscal Beresford á Burdeos, donde se supone entraria ayer: el Lord con el resto del exército sigue sobre Tolosa: el general Freyre marchó de Pau hasta Orthez, y de allí se ha dirigido á St. Sever; no se sabe su ulterior destino, mas se presume que formará la retaguardia del Lord.

Vitoria 15 de feb. Escriben de Londres el 22 de febrero haberse divulgado allí el dia antes la noticia de haber muerto Bonaparte en una batalla, lo que hizo subir el *omnium* desde $27\frac{1}{2}$ hasta 33: se supone que las negociaciones no baxaron de un millon de libras esterlinas; pero es de creer se anulen todos estos contratos como sucedió pocos años ha con un motivo semejante.

Madrid 17 Regúlase la pérdida total que sufrió Soult en la batalla de Orthez en 8 á 10 hs. = El correo de hoy no ha traído nada de particular, pues el extraordinario de ayer adelanta mas. = Esperamos que la primera noticia que llegue sea la entrada del general Beresford en Burdeos.

Hay periódicos de Lóndres hasta el 4 de marzo: contienen dos boletines del Corso que publicaremos: hoy solo diremos que en ellos se habla de haber llegado á Lusigny, á tratar de las condiciones de una suspension de armas, el conde Flauhaut, edecan del Corso; el conde Ducca, edecan del emperador de Austria; el conde Schouwaloff, edecan del de Rusia, y el general Rauch por parte de Prusia. El quartel general del Corso estaba el 26 en Troyes: Oudinot en Bar del Aube; y Macdonald en Massy l'Eveque.

Orden de la plaza el 7. = Servicio de plaza, Princesa: patrullas, Dragones del Rey: hospital, Rey de lin.

Cambios el 17. = Vales rs. 69 á $\frac{1}{2}$ nominal: id. de dos sellos, 72 á 73 idem. = Lóndres 54 idem. = Cádiz 4 sin papel. = Coruña 5 sin dinero. = Oro frances $\frac{3}{4}$. = Oro español $1\frac{1}{2}$.

Teatros. = El sabado 19 con el plausible motivo del aniversario de la publicacion de la Constitucion, se representará en el teatro del Príncipe la tragedia: *Roma libre*, adornada con todo su correspondiente aparato teatral. Al principio una gran sinfonia, &c. Terminará la funcion con un coro general de varias coplas alusivas al objeto del dia. = Iluminacion.

MADRID: 1814.

En la Imprinta que fué de Fuentenebro, calle de Jacometrezo.